

報時丁然爾亞

錄附藝文

MARZO 1931



第四拾四号

第六卷

AÑO VI . NO. XLIII.

リヨベツト船長

(續き)

フラスコイバーニエス作
粹 庵 譯

雨のじと、と降る或る朝のこと彼は人々が海岸へ向つて走つて行くのを見た。すると彼は家族のものが出掛けるのである。岸へ引上げた黒い船々の間から見える白波に映はれた青い海の上には男達の青色のブルトサや、雨よけをして居る女達の裾が海風に吹き上げられてゆれて居るのが見えた。彼等の水平線とさす霧の中を絞つた浪船が水に濡れて薄黒く見える帆を殆んど隠して物に驚いた羊の如く走つて居た。怒り狂ふ海の膠汁のやうな黄色い泡の湧きたつた波に赤く塗られたことも見へる帯赤色の絶壁がらなり立つた港の端を曲るに際し船は跳躍する毎に龍骨を露はし下ら怖ろしい闘争を續けてゐる。橋を折られた一艘の船が球の如くに波から滾へて轉つて、あの物凄く絶壁に向つて進んで居たのである。岸では人々が差し追つて来る死に矢神して甲板に横たはつて居る乗組員を見て声をかきりに叫ぶので

あつた。彼は船の所へ行つてロープを投げて岸まで引つばつて来やうと去ふのであつた。けれどいざとなつて最も大膽だと云ふ男共はあつた。あの波を見ると怖れを抱いて口を閉じてしまつた。もしその中を云やうとする船があつたならば一本の櫂をも動かさないうちに引つくり返つたであらう。あつた。俺と一緒に来る者があるか！あの可哀な男共を救はなかつたらやうな。それはリヨベツト船長の荒い命令の声をあつた。彼は眼を凄く輝かし手を念にふる。と彼はせせら不自由な脚を踏張つて立つた。女達は驚いて彼を眺めた。彼の固りに集つて居た男共は彼があたりをものぞき廻り探はさんとするかのやうに手を振り下らさず、沈黙を保つて居るのを見たりして後はその人々の沈黙を保つて居るのを見たりして彼を頼んだ乗組員の前立つたやうに憤然としたのである。二時何時から俺の村に俺に従つて海に出やうと云ふ男が居なかつたのだ！彼は意に逆はれた暴君の如く、また信者の逃げ行くのを見る神の如く疾呼し下らなかつた。しぐもこれと純粋の西班牙語で云つたのは彼が憤激の極に達した時の標しである。参りやせう、船長！と二三の震へ声と同時に叫んだ。と五人の老人が人と押し除けて真中に進み出た。何れもリヨベツト船長の昔の乗組員であつた。

海の嵐とに肉と食を取られた五つの骸骨である。彼等は昔からの服従心と一緒に危険を冒した親しみから動揺されたのである。或る者は足を引きつり下ら出た。又他の者は鳥の様に躍り出た。或る者は瞳に老眼の朦朧さを示すもの。如く眼をいやに開いてゐた。何れも身に黄色い厚フランネルの衣を纏ひた。んだ手布で頭を巻いた上に頭巾を戴いて寒々に震へてゐた。それは恰も偶像と一緒に死ぶうとする古い番人であつた。

「御祖父さん！」と孫達は叫んだ。
「御父さん！」と娘共は喚びた。
すると元氣のいい老人共は戦の喇叭の音を聞き半死半生の老馬のやうにそり返つて彼等の首や腕に纏まる腕を押し排して居た。さして船長の声に答へて叫ぶのであつた。

老水夫達は彼等の偶像を真先に立て一艘の船を水に降ろすために道を開いた。彼等は努力に充ちて真赤になり、念に首のあたりを張らませやつこのことで船を動かして歩はかり滑らさす事を得た。自らの老老に躍起となり新しい努力を試みた。併し群衆はその暴挙に反対して彼等にし寄せたのである。そして家族のものに依つて遠く無二引張られてゐた。
「止せつたら、卑怯者共め！俺に勝る奴等は殺しちまふぞ！」とリョント船長は叫んで居た。
でも彼を愛する村人は其の時こそ始めて彼に

手かけたのであつた。彼の言ふこともきかぬで、また彼の暴言にも堪着せずに氣狂のやうに縛り上げてしまつた。救助から見捨てるに縛られた船は怒濤の上をのたうり廻りながら死へ向つて走つてゐた。もはや絶壁の崩れかきで来て、今にも湧き立つ泡の渦巻の中に粉砕して了はうとしてゐた。そして斯くも人間の生命を奪ひ去るやうに氣味の悪い名刺を喚へられ、狂へ廻つた。そしてあの未知の人達と救助するために自分の生命と賭させて受れと我鳴つた。それから遂に彼の抵抗もつき果て小供のやうに泣いてゐた。

一九三二・三・二五

(完)

男・女

- ◎女は自分の恋を決して結らうとはしない。
- ◎女は恋をされたが、それだけを話したがる。
- ◎或る女の言葉で彼女の恋人がごんぶ男の大徳徳徳である。
- ◎相談と云ふのは告白以外の何物でもない。

詩と歌

折にふれ みのる

女にサッパリしてゐると云はれて寂し
悲を捨てたわれは

たゞ人ダイヤ握らむとて旅立ちし
友思へば心うずく

われ流浪の旅に出でしより幾年が
指とりて見て淋しくなりぬ

マリリアに乘て金も無く友も無く
流浪の旅がいやになりたり

興覚ゆれば涙流し声張り上げて叫ぶ
吾と友は不思議と只みつめたり

日記うははれ夕べ声たて泣けり
日記はわが悪人にしあれば

一九三一・FEB

思ふまい

世須須知庵

みんふは夢です

昔です

鎮守の森の

逢ふ瀬ごと

思ひ出すまい

ふれすまい

泣いて別れた

あの事も……

私は見た彼女を

蘇南

私は見た彼女を

はちきれそうふ顔して

ニット頬一ほいに笑つた

私は見た彼女を

高台で楽器を奏でぶがら

軽いやなキッスを投げてた

私は見た彼女を

怪しげなカフェで

クリストの本を賣歩いてた

私は見た彼女を
ほんとうに涙を流して
人づかすからホ……と笑つた。

私は見た彼女の
頬にべつとり白粉を塗つて
外套にかけた着物がアガで光つた。

私は見た彼女を
青葉に湯をかけたような
顔して飾窓の前になつた。

私は見た彼女を
誰か席をはずしてくれてお
顔して電車の吊り皮につかまつた。

私は見た彼女の
暗い狭いテロの所で
悪くと甘い涙を流してた。

私は見た彼女を
物憂げな顔して
着れ行く四辺を眺めてた。

私は見た彼女の
こんなはこんぶ物流行つてよ
買って頂戴とねだつた。

秋の訪れ

雷見子

夏病みてさびしくやがて来ん秋を
心痛みぬ如何に過さん。

この疾見せじと仰く大空の
あほきとよき鳥のあるがら。

秋が行かば吾の姿のあせしとて
異人の子等は手打はやしめ。

このことの人に知らさずさみしくも
守おほせてこの秋に入る。

何時しかに淋しき秋の訪れて
君も悲しき人とはなりぬ。

秋ふれば心淋しき秋なれば
君にたよりを書きて暮さん。

— MARZO —

美女禮讚

(二)

美都三

眼は口以上にものを云ふ。
 こゝに於て脚場へ方はどうしてもこの眼と頬の造作
 中で一番引き立たせるべく痛感した——と云ふ如く
 ら眼の縁に細工を初めたんだ。
 女優や踊子達乃至或る種の女性に眼の縁を濃
 い緑色で隈取るものゝ爲りであらう。勿論この
 他に顔全体から見た色彩の調和とが、眼を大きく見
 せる爲と各種の理由もあらうが、結局の目的は矢
 張り「眼を一番引き立たせる爲」といふに他ならぬ
 と私は思ふ。

赤い唇に緑色の眼隈——御承知の通り赤と緑は
 補色の関係で恐ろしく華美な配色なのだがその
 間を白色或は肉色に輝く頬の肌で中和させた素晴
 らしい色調の美は如何なる石部金吉をもトロリと
 させねば置かないであらう。然しお気の毒なこと
 には、この素晴しい化粧法も現代の先端的女性に
 依つて新しく発見されたものでない事、恰も前項に
 於ける「口紅」の如くである。

由來最近の女性はどうも頭が垂るく、創造性に
 乏しい。——お怒りにごつては困ります。今日は大分
 下火になつた様だが例の断髪——歐洲大戦中、露

國婦人に依つて制作せられたと稱する断髪——
 あれなんかも今更華新しく論ずるまでもなく既
 に「紀元前二八〇〇年頃」に於ける埃及のモダンガ
 ル、ルンガが勇敢に断行したものだやんである。
 決して私の奥本ではない。御不審の方は現在カイロ
 博物館に陳列されてゐる「フリト女王」の彫像を御覧
 下さい。房々とした毛髪を首のあたりで切り揃へ
 た断髪。「ムンダ」それじゃ初断髪程度のもんじや
 ないかと云ふなけれこれもお前は髪であつて、それ
 を除けば下は天晴れカトルラ・モダンなシングルカ
 ントふんたから驚く。

その証は紀元前一三六〇年代の若い姫君の首が今
 でも残つてゐるがその頭は全くの丸坊主に刈られて
 んです。勿論公式の場合には前髪の如くかつらで
 覆はれるのではあるが……

さて又横道にそれとしまつたが断髪及口紅同様
 緑色の眼隈も露の髪も現代婦人の發明ではよくそ
 の源を遡く古代埃及に於てゐるのである。

彼女達は孔雀石(Malachite)を石臼に入れて石
 杵で碎いた粉末を用いた。美教と聰明を象形文字
 で讀えられたる埃及王朝の王妃ラチエリヤ王
 妃ハンセアトの像を見ると緑色の冠を戴き頬と
 唇とに紅とさし、肩毛から眼尻へかけて眼隈の
 ばつり舞つた緑色が塗られてゐる。それなら……

かうやたらに書き續けて行く私の美女禮讚が
 埃及のオノイの様に無味乾燥なものになりさうだ
 私は何も化粧法の歴史を書きつゝもりでは無かつた
 んだつて。

X X X

眼。その次はどうしても鼻が事になるんだが鼻の話にふると吾々日本人はどうも鼻が引けておけぬ。

鼻筋がスッと裏に通つて私ふんが今更なびら先祖を怨んでしまふ。敢て両親の罪とは云はない。この鼻だけは先祖代々神世の昔から何千年の間有難く受け継いで来た一子相傳の獅子鼻なんだから。日本婦人は真正面から見ると、シヤンでも鼻から見ると落膽するし、外人はその反対に正面は醜くとも横顔は大程整つてゐるものだ。これも鼻のお蔭らしい。

世の中に絶えて鼻の立ッリせば……人の心は長閑だ。どうが知らないが、免に角私は愛平朝臣の如く然して春機発動詩人の如く「花」から鼻を怨む。従つて私は余り日本人の鼻に就て云々したくない。

唯日本人の鼻張つた……どうが言へば、鼻は顔のあちんまりした團子ッ鼻故に、顔分中和されて可愛く見える。「安福」のある鼻だ。こゝろ毛唐が云ふたが本氣ッ御世辞ッそれは、兎に角この一言と身につまされる同感の士に呈して、幾分の気休めにした。

又ッ。その鼻も毛唐だと相当以上に云々し度くするのだから、随分と勝手な私ではある。

一体外國では顔から殆んど一直線に鼻筋の通つたのと、非常に崇高な相としてゐる。古代希臘の彫像——殊に神話系名高い神々、ゾロアスターの聖人

ラとが、美の女神アフロディイトとが、乃至アポロなんかの大理石像を見ると、直ちに合點けやう。

又ッ。反社に、面影の間あたりで、ガツクリと鼓のついた鼻は非常に修足な相として、鼻のたものらしい。羅馬を焼き討つてイリアッドに並ぶ詩作せしやうとした暴君、ネロの鼻が、この段鼻の典型的なものである。

大きく、弯曲した驚鼻は、猶太の鼻。並にぞり盛つたのは、ゴリア・スワンソンの鼻。恐ろしくちんまりした鼻は、カリク・ウインド夫人ライラリーの鼻。

どうも最近の美人系に属する、御婦人方の鼻は皆このちんまり型であるやうだ。世界に於ける美人産地として有名な、コーカサス系の鼻は、申し分なく整つては居るが、同時に感じが非常に冷い。一体このでも、寒國は美人を多く産するが、皆感じは冷い。寒さで心臓にまでしみ込んだものだらう。

鼻は口程にものを言ひ……はしない。笑つた即許がよい。又伸をした口許が素晴らしい。目口にはそれだけの表情があるのに、鼻は断然東洋風の無表情を保持しなから、しつとも最も目につく中央部に、鎮座まじく、顔全体の均衡を支配してゐる。それだけに尚更、度し難いのだ。

生れつきよい鼻を持つものは、幸ふり。持たぬ奴は一生の損とおきらめませうか？

X X X

これで大体顔の造作は終つた様だが、最後にどうしても省略することの出来ぬものは、鬚だ。

然し、この漢字はそもくいつの時に出来たものか？
 時代には、よくよくと増ませる所を見るとある
 人々の、殊に、日本婦人が時々持つて居られる針の先で
 突いた様子が可愛く、ほほに至つては、外人の間では全見
 る事が出来ないで、通言ではあるまい。
 試みに、今日の北米映画界に於て、相当以上に名を爲し
 るる女優達の中を物色して見ても、私の寡聞が故に知
 らないが、おぼろげに持てる名女優を見た事は無い。
 せんから、おぼろげに最早現代女性の先端の媚態の中に数
 へられたいのぢやないか？
 NOW-NOW! 現在歐洲のウルトラ・モダン・ガール達が殆
 んど驚異的な譟嘩を放つて珍らしうに眺め受けるもの
 は、吾等が誇るべき可憐なおぼろげに外からないのだ。
 だが、益々おぼろげに持つて居る日本婦人は、おぼろげに
 ある。おぼろげに、奴は、体質上、西洋の女には本末難い
 ものかも知れない。又、ある一部の耽美主義者に去はせる
 と、このおぼろげなるものは現代美学の叛逆者で、今日敵
 視されて、ある性格的の強い鋭い美を、弱く可憐な形に弱
 弱してしまふために、敵角的に近代感、美の見地から余り
 悦ばれたいのだらうだ。さういふ中から見ると、私なんか
 も旧時代の遺物に属するかも知れない。
 然し、三角、四角の群中にころがる唯一の真圓の……
 マア、何んと美しいことか。

x x x

こゝで話は一足飛びに十八世紀の昔にさかのぼらねばな
 らぬ。

十八世紀は、左尾期の孔雀の如く美しい時代だつた。が同時
 代人々は去勢された牡牛の如く、無聊に苦んだ時代だつた。
 然してその時代の中こそ、博爾西に於けるルイ王朝の宮廷
 生活——十八世紀の二十一夜物語と名付けられた華麗な
 アンニイの飛躍史に他ならなかつた。
 マダム・ボンパドゥールは、こころしたロココ時代にルイ十五世の
 嬪妾として一世を風靡したのだ。
 然し私が何故突拍子もなくここにボンパドゥール夫人なんか
 を引つ張り出して来たかといふと、私の知る限りは於て
 彼女の、おぼろげに種々素晴しく魅惑的なるおぼろげは、史上未だ
 曾つてなかつたからである。
 ゴンクワールの云ふべく、彼女の肌は、白百合の如く匂は
 かに輝く、はかり白く、唇は、幾分淡白な紅色に、瞳は、挑発的
 な黒さに、深い青を混へ、豊かに明るイルビアを、しつと人を
 魅するに充分な微笑と齒を持つて居た。そして最後に、
 どうしても書き落すことの出来なものは、その両頬にボ
 ンチリと刻まれた可憐なおぼろげである……と。
 (つづく)

うだる様な暑さが去つて、燈下親しむべき候と
 なりました。
 とまかく好い陽気です。編輯室も活気づいて来ま
 した。皆さんもおし／＼御投稿下さい。
 文藝附録の×切は毎月二十日、和歌詩、小説
 隨筆等、題は隨意。
 編輯部